

8 Danksagungen

Meinem früheren Chef, Herrn Professor Georg Bein, danke ich für die fachliche und menschliche Unterstützung bei der Durchführung der Untersuchungen.

Herrn Professor Peter E. Lange, der nach dem Ausscheiden von Professor Bein als „Habilitationstiefvater“ die weitere Betreuung übernommen hat, danke ich für die unermüdlichen Ermunterungen zur Vorbereitung des Habilitationsverfahrens und zu seiner fortwährenden Unterstützung dieses Vorhabens.

Meine Kollegen Professor Konrad Brockmeier, Frau Dr. Inge Schmauser, Frau Dr. Heike Koch und der Doktorand Herr Anasthios Xanthopoulos waren aktiv an der Aufnahme der Untersuchungsdaten, der statistischen Auswertung der Daten und an der Publikation der Ergebnisse beteiligt. Ihnen gilt mein besonderer Dank.

Außerdem danke ich den Schwestern der Kinderkardiologischen Poliklinik und der Neonatologischen Intensivstation am Campus Virchow-Klinikum für ihre freundliche Unterstützung bei der Untersuchung der kleinen Patienten.